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血庫僅夠用四天 紅會渴血救命
流感致捐血月少千包 醫院用量升一成 O型A型最缺

踏入冬季流感高峰期，香港紅十字會輸

血服務中心表示，血庫存量近期出現大幅

下降，平均每天有約30至40名捐血者因

流感、上呼吸道感染、服用藥物及輕微感

染症狀等情況，需要暫緩捐血，過去一個

月流感導致中心少收約千包血包。目前，

血庫僅餘三四天存量，尤以O型和A型血

最為缺乏。在血液收集量減少的情況下，

醫院對血液的需求不減反加，需求較去年

同期升10%，中心呼籲市民前往捐血站捐

血。

◆香港文匯報記者郭倩

◆香港紅十字會輸血服務中心的血庫存量僅餘三四日用量。 香港文匯報記者涂穴攝 ◆現時血庫存量極低。 紅十字會輸血服務中心截圖

◆輸血服務中心行政及醫務總監李卓廣（右）與資深護師黃雅詩
呼籲市民踴躍捐血。 香港文匯報記者涂穴攝

香港紅十字會輸血服務中心行政及醫務總監
李卓廣昨日表示，由於捐出的血液是要輸

注至患者身上，故血液必須確保是健康狀態，以
防患者因輸血感染疾病，而近期較多人患上流感
而被暫緩捐血，導致血庫的存量較低，「患流感
的市民，由於他們可能有呼吸道感染、服用藥物
或者仍有輕微感染徵狀等，這些因素都令到捐血
暫時無法進行。」

按需求每日需血650包
他推算在過去一個月，中心受流感等相關問題
影響，總共少收約1,000包血包。按照醫院用血
量的需求，所有捐血站、捐血車或流動隊合共的
預期收集量，每日需要650包或以上，「目前血
液收集量比預期差一些。」
李卓廣指出，踏入流感高峰期後，公立醫院服

務亦已踏入高峰期，病人用血量隨之上升，對血
製品需求更殷切，最近兩星期醫院用血量比去年
同期增加10%。

打流感針翌日可捐血
對有市民接種流感疫苗，但不清楚接種後何時
才可捐血，他解釋，只要沒有特別情況，接種後
的第二天就可以捐血。因此，他呼籲市民盡早接
種流感疫苗，減少受感染風險，無病徵的市民盡
快捐血補充庫存。
香港紅十字會輸血服務中心資深護師黃雅詩表

示，旺角捐血站是該中心一個規模較大的捐血
站，通常每日可收集100包血液或以上，但近期
大概每十幾位捐血者，就有1位因流感尚未痊癒
或仍在服藥而未能捐血。
她表示，前往中學的流動捐血隊情況更嚴重，

不少學生因為流感缺課而未能捐血，亦有恒常捐
血者因病而更改預約。
另外，李卓廣表示，自社會復常後，血液收集

量已慢慢回升，「去年下半年除了9月和10月，
其他月份血液收集情況都比較理想，而那兩個月
收集量少是因為經常打颱風，影響市民出門。」
他又說，過去一年，校園捐血方面較為理想，

「尤其是大學生比較積極，中學生在去年11月和
12月就陸續減少，因為患流感的學生較多，不適
合捐血。」

陳家亮：卸任後專心科研 學習人事管理
香港文匯報訊（記者 金文博）香港中文大學醫學

院院長陳家亮將於本月底卸任。在回顧長達11年的
院長生涯時，他以「鞠躬盡瘁」總結自己為醫學教
育及醫療創科的付出。他表示，卸任後仍將專心科
研和學習做好人事管理，希望為打造香港成為醫療
創科中心作出貢獻，實踐創科抱負。他並提到，香
港需要增加本地醫生人才培養，學院早於六七年前
已為此籌備，做好軟硬件準備，相信每年醫科生名
額增至400個亦能應付。
陳家亮是首位擔任院長的中大醫學院畢業生，也

是歷來任期最長的院長。他昨日在與傳媒茶敘時表
示，卸任後將繼續醫學院的教研工作，但會先「放
大假」18個月，「日日做gym」鍛煉好身體以及學
習做好人事管理等自我增值。
他強調，自己對創科有遠大抱負及夢想，未來十

年希望在自己專長的腸道微生態領域，透過推動知

識轉移和「落地」，帶動其成為香港新的創科產
業，並透過建立龐大、完善醫療資料數據庫及生物
樣本庫，協助打造香港成為醫療創科中心，吸引跨
國藥廠企業扎根香港，並在香港以至大灣區研發新
藥，為新一代帶來工作和機遇，使醫療創科成為香
港龍頭產業和重要經濟支柱。

醫學院每年可收400學生
面對香港醫生人手不足的挑戰，陳家亮認為，長
遠始終要靠增加醫科生名額加強本地人才培養，學
院早於六七年前已為此籌備，在軟、硬件方面都
「做好一切準備」，即使由現時每年295個增至超
過400個學額也沒有問題。
卸任在即，陳家亮說，擔任院長期間令他最自
豪的，莫過於「人的成長」，包括樂見學生成長
為醫生，以及很多年輕同事成為「超級巨星」，

包括「無創產檢之父」盧煜
明、莫樹錦、黃秀娟等，「他
們都不是從海外高薪挖角回
來，而是在本地進行研究、成
長的教授。」
對繼任院長的師弟趙偉仁，他
表示，與對方認識及共事數十
年，雙方合作無間，並形容其為
人隨和、國際人脈強，更是內視
鏡領域的世界頂尖人才，自己今
次交棒是「如釋重負」，相信新
院長將會青出於藍。
陳家亮又寄語醫科生「學醫是
學做人」，不是純粹學習知識和
技術，直言當醫生是「吃力不討
好，有苦自己知」，希望學生們
要想清楚是否真的想做醫生，為
了什麼而做醫生，以及最重要的
是「有心」。

三中醫藥學院促倍增教學撥款
香港文匯報訊 （記者 姬文風）香港目前共有三

間本地大學開辦全日制中醫藥學士學位課程，包括
香港浸會大學、香港中文大學及香港大學。三校中
醫學院/中醫藥學院代表近日聯同民建聯立法會議
員、註冊中醫師陳永光與教育局局長蔡若蓮會面，
促請特區政府增加中醫藥教學撥款，確保大學有足
夠資源做好中醫藥人才培訓和教研工作。
目前，中醫本科培訓與西醫一樣都需要修讀六

年，課程上除必修中醫專業學科之外，還要修讀人
體解剖、生物、化學、臨床化驗、醫學影像等課
程，及進行臨床見習及醫院實習。
陳永光表示，根據教資會對各大學資助的撥款情
況，目前醫學及牙醫學相對成本加權數值為 3.6
（即一個醫學或牙醫學額所獲撥款為一般學額3.6
倍），但中醫學科只有1.4，致令中醫藥教學普遍
面對資源不足情況，遠不足夠應付教學所需，促請
特區政府將中醫藥學科相對成本加權數值由1.4逐
步調整至3.0至3.6，保障大學有足夠資源應付中醫
藥教學所需。

3間大學代表均認同要調高中醫學科相對成本加
權數值。浸大副校長周偉立希望特區政府增加撥
款，讓大學有足夠資源應付教學所需，並開設中醫
護理等課程，令中醫藥培訓更加全面。

浸大盼獲資源辦中醫護理課程
浸大中醫藥學院副院長李敏指出，香港三間中醫院
校培養出來的中醫學生質素高，學生精通兩文三語，
能夠助力中醫藥走向國際。隨着香港中醫醫院的落成
啟用，大學應有足夠資源開設中醫護理學、中醫康復
醫學等課程，以全面配合香港中醫藥的發展。
中大中醫學院院長林志秀直言，由於資源所限，
中醫學院甚至難以聘請到著名教授授課，形成樽
頸，擔心長遠會影響中醫人才培訓。港大中醫藥學
院院長馮奕斌表示，香港三間中醫院校在中醫醫教
研方面作出極大努力，培養出高質量的畢業生，推
動中醫藥的本地化、中西醫結合、現代化和國際
化，在全球中醫藥教育中形成自己的特色和優勢，
故希望特區政府能夠增加投放。

暫停資助舞台劇獎
藝發局：須降違國安法風險
香港文匯報訊 香港藝術發展局將扣減「香
港舞台劇獎」頒獎禮項目的最後一期資助，並
預告不資助來屆頒獎禮。香港藝術發展局主
席、立法會體演文出界議員霍啟剛昨日指出，
藝發局使用公帑，有特定要求，委員有責任回
應社會關注，確保活動符合法例要求，即使藝
發局並非執法機構，也有必要降低違反香港國
安法的風險。

不存在「拎開資助就一直拎」
霍啟剛表示，藝發局每年批出資助活動佔
申請約三成，意味着有七成申請落空，所以
要審慎衡量每份申請的藝術含量、對藝術界
的貢獻等因素，不存在「拎開資助就一直都
拎」。
他指出，去年11月份已經通知劇協相關安
排，12月31日收到劇協會長的覆信，希望藝
發局解釋是次決定的原因。藝發局於1月12日
發出信件，詳細解釋在相關決定上的考慮及立
場。昨日上午，藝發局和劇協方面聯絡，確認

對方已經收妥信件。

指決定按機制 經充分討論
霍啟剛強調，扣減資助決定並非突然，是由

藝發局經過行之有效的機制及充分討論而作
出，包括先經過藝術支援委員會討論決定，再
提交大會通過。
立法會議員、前藝發局委員吳傑莊表示，如
受資助項目與最初商討方案有落差，局方有責
任保護形象，確保公帑運用得宜，相信局方以
頒獎禮內容對藝發局聲譽造成損害是基於當時
社會氣氛得出的結果。
藝發局前晚發表聲明，於去年6月舉行的

「第三十一屆香港舞台劇獎頒獎禮」 後收到
不少意見，指頒獎禮的內容及安排有不妥之
處。該局稱經深入了解後，認為有必要作出下
調資助的決定。
藝發局強調，如獲資助藝團在任何方面違反
合約內容，局方可以行使暫緩、調整及停止該
獲資助藝團於該資助年度的資助撥款的權力。

再有投資平台Aramex及DIFX涉欺詐
香港文匯報訊（記者 周紹基）香港證監會和

警方昨日告誡公眾提防宣稱是虛擬資產交易平台
的兩家實體所涉及的涉嫌欺詐行為。該兩家實體
分別以「Aramex」及「DIFX」的名稱來運作，
警方已採取行動封鎖了該兩家實體的可識別網
站。證監會則提醒，提防在社交媒體平台及即時
通訊軟件上，所分享「好得令人難以置信」的投
資機會及意見。
證監會及警方注意到，Aramex假裝提供免費
的投資意見，誘使受害人加入社交媒體聊天群
組。在這些群組內，聲稱是投資專家者，向有興
趣投資加密貨幣的受害人，推介Aramex營運的
網站。受害人其後被要求存入資金至指定銀行賬
戶作投資之用，但其後便無法提取資金。

誘騙入錢 無法提現
DIFX與Aramex作案手法相似，即在即時通訊

軟件上透過訛稱是投資專家的人士利誘投資者，並
向投資者推介DIFX營運的網站。受害人同樣被要
求存入資金至指定銀行賬戶，但之後便無法提取資
金。
證監會已將Aramex、DIFX及它們各自的網站，列
入可疑虛擬資產交易平台警示名單。雖然警方已採取
行動，封鎖了兩家實體的可識別網站，但公眾應提防
它們可能持續建立具有相似域名的網站，又提醒公眾
注意一些有欺詐成分的無牌平台，不時會採用與合法
實體相似的名稱以混淆視聽。因此，投資者在作出投
資決定時，應保持警惕，以提防欺詐行為。

◆陳家亮手捧醫學院傳訊組以他多年的報道製作成的巨型心意卡拍
照，一臉滿足。 香港文匯報記者金文博攝


